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“La difi cultad es grande y los que 
han de vencerla también”. 

José Martí

El       Congreso diferente, va

La campesina Liliana Bacallao González asume la ela-
boración gratuita de alimentos para niños celíacos (intole-
rantes a la harina de diversos cereales) residentes en los 
municipios Jimaguayú, Vertientes y Camagüey. El módulo 
incluirá croquetas y frituras de yuca, piquininis, empana-
dillas y panetelas de harina de arroz. “A los pequeños de 
Jimaguayú y Vertientes nosotros llevaremos los productos 
hasta allá; los residentes en Camagüey deben llamarnos al 
teléfono 32-213557 después de las 4:00 p.m. para orientar-
les qué día deben recogerlos en el reparto Versalles”. La 
prioridad son los menores, pero pacientes jóvenes y adul-
tos pueden contactar también pues serán tenidos en cuen-
ta en dependencia de los recursos disponibles.

A los integrantes de la Organización de Pione-
ros José Martí: feliz 4 de abril diferente. Recuer-
den no salir de sus casas, ni siquiera a jugar. Si 
extrañan a las amistades del barrio o de la escue-
la, háblenles por teléfono o por el chat o cuenten 
sus vivencias de estos días en diarios o en dibu-
jos que puedan compartir juntos luego, cuando 

hayamos vencido al coronavirus. Y atentos el lunes a la cartelera: 
habrá cambios en la programación de las teleclases. Jueguen 
solos, con sus hermanos o con el amigo imaginario que casi to-
dos tenemos, lean, pinten, aprendan, ayuden en las tareas de la 
casa y aplaudan a las nueve de la noche por todas las personas 
que combaten por nuestra salud, por la de ustedes y sus familias.
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Fotos: Leandro Pérez Pérez y Alejandro Rodríguez Leiva

Hace unas semanas pensaba que 
escribiría estas líneas desde La Haba-
na, quizá desde una esquina del Pala-
cio de las Convenciones; o en la ma-
drugada, cuando tuviera algún chance 
en el apretado programa, como casi 
siempre nos pasa a quienes, además 
de “vestir” de delegados para un even-
to, no podemos quitarnos el traje de 
periodistas.

Sin embargo, no pudimos celebrar el 
aniversario 58 de la Unión de Jóvenes 
Comunistas pensando y debatiendo 
cómo hacerla más cercana a los mili-
tantes y a los no militantes, cómo ha-
cer que se parezca más a la juventud 
cubana del 2020. Pero ni la temible 
COVID-19 podrá contra tantos signifi-
cados, entre ellos el de significar —por 
ley de la vida— el último de los cón-
claves juveniles con la generación his-
tórica de la Revolución. Nos tocará el 
inmenso orgullo de decirles, una vez 
más, que nuestro futuro ha llegado.

Tampoco podrá con la satisfacción 
de que los acuerdos de la cita ante-
rior no se engavetaron, constituyeron 
la guía de trabajo en los últimos cinco 
años. Desde el primero hasta el 59 lle-
gan cumplidos, y no solo en papeles, 
porque esta organización cambia sin 

perder sus esencias. Porque no so-
mos los que la fundaron en 1962, pero 
como ellos creemos en una sociedad 
diferente y en un mundo mejor sin mi-
serias capitalistas.

A hacer un Congreso diferente nos 
llama uno de los eslóganes de esta 
cita, y sí, este 4 de abril marca la di-
ferencia. Ese Congreso diferente lo 
hacen, ahora mismo, los muchachos 
de las ciencias médicas con sus pes-
quisas; los médicos, enfermeros y 
tecnólogos que no por jóvenes dejan 
de enfrentarse a los peligros para sal-
var vidas, lo mismo aquí en el Hospital 
Militar de Camagüey que en la lejana 
Lombardía italiana o en cualquier otro 
lugar del mundo que los necesite. 

Lo hacen Claudia, Celeste, Melisa y 
Esther, cuatro muchachas microbió-
logas a quienes el nuevo coronavirus 
les pasa a diario por sus manos y allí 
están, sabiendo mejor que nadie los 
riesgos. El joven obrero de la fábrica o 
del central azucarero, que no se puede 
detener porque sabe sus labores vita-
les para el país, o el campesino que 
produce sin pausa para que la comida 
no falte. La diferencia la marca también 
la muchacha periodista que se supera 
a sí misma para que el mundo conoz-

ca la realidad de los centros de aisla-
miento en Cuba, que tanto tergiversan, 
y aquel patrullero que, aun en tiempos 
del SARS —CoV— 2, día tras día sale 
a velar por nuestra tranquilidad... y el 
pionero que aprovecha el tiempo en 
casa viendo la programación educativa 
que se ha diseñado. 

Lo haces tú desde donde hoy te sa-
bes útil, saliendo solo lo necesario, 
porque eso significa precisamente lo 
que se necesita, ayudando al abuelo 
que es más vulnerable a contraer el vi-
rus, leyendo un buen libro o aportando 
al debate en las redes sociales de In-
ternet, un escenario que ni en tiempos 
de pandemias deja de sernos hostil.

Y cuando todo esto pase, cuando 
vuelvan los besos y los abrazos, en-
tonces escribiré mis líneas desde allá, 
en medio de los debates sobre cómo 
hacer un comité de base que se parez-
ca a sus militantes y a sus muchachos 
del universo juvenil, y una organización 
que comunique con los códigos actua-
les por qué seguir siendo comunistas, 
sobre todo en días en que los supues-
tos malos del mundo hemos demos-
trado cuán solidarios somos. No se 
puede quedar mal con tanta historia. 
Nuestro Congreso diferente, va.
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Leandro Pérez Pérez

Cuando estaba en el preuniversitario, en Sierra de Cu-
bitas, Ricardito aspiraba a convertirse en trabajador 
social, pero esa opción no le llegó. Su destino sería 

seguir la tradición de sus familiares que combatieron junto 
al Che, Camilo y Fidel. Por eso no lo dudó cuando le pro-
pusieron la carrera de Derecho en el perfil de Investigación 
Operativa en la actual facultad del Ministerio del Interior 
(Minint) Mario Águila Bernal. 

“Conté con muy buenos profesores, expertos en el traba-
jo operativo y en el enfrentamiento directo a los planes del 
enemigo contra Cuba. Me aportó mucho, después de gra-
duado, atender las universidades porque conocí elementos 
de la actividad subversiva enemiga que se gesta desde los 
Estados Unidos contra Cuba, principalmente dirigida a los 
jóvenes, y cómo enfrentarla”, dijo el Capitán Ricardo Fuen-
tes Ochoa, hoy primer instructor de la Unión de Jóvenes 
Comunistas del Ministerio del Interior en Camagüey. 

“Además del trabajo operativo, llevaba responsabilidades 
en mi Comité de Base y después en el comité UJC del ór-
gano. Esto me sirve de mucho para la responsabilidad que 
tengo desde hace más de un año. 

“El Minint, igual que las Fuerzas Armadas Revoluciona-
rias, cuenta con jóvenes comprometidos, consagrados en 
cada trinchera, al lado de nuestro pueblo, manteniendo el 
orden interior y la tranquilidad ciudadana que son de las 
principales conquistas de la Revolución, sobre todo cuando 
se intensifica la agresión contra Cuba”.

—Tú que enfrentaste, algunos de los planes del enemi-
go para derrocar a la Revolución cubana, ¿cómo hacerle 
llegar ese mensaje al joven cubano?

—Hay que beber de la historia y tener percepción del riesgo, 
de que existe un enemigo a 90 millas y no solo el que está allá, 
sino el que reside aquí, lo que vemos a diario como un simple 
hecho se convierte en una campaña mediática de descrédito 
al país. La contrarrevolución se mantiene pendiente del más 
mínimo detalle para aprovecharlo a su favor. Tanto es así que, 
aún cuando el país enfrenta una pandemia como la COVID-19, 
se recrudece el bloqueo y las medidas buscan cada vez as-
fixiarnos más. El mejor antídoto radica en la conciencia de que 
existe un enemigo que nos desprecia y quiere destruirnos.

—¿Cómo funciona la UJC dentro del Minint?
—Somos la misma organización, desarrollamos reunio-

nes ordinarias y extraordinarias, hacemos procesos de 

crecimiento, actividades en el hogar de niños sin amparo 
familiar, en el Hospital Pediátrico, proyectos dedicados a la 
producción de alimentos. Tenemos una gran responsabili-
dad con la formación de nuestras fuerzas, y también de los 
cadetes, de preparar a los dirigentes, es esencial para que 
todo lo demás funcione. 

—Eres delegado al XI Congreso de la UJC, ¿qué espe-
ras de esta cita?  

—Yo antes, desde mi municipio, cuando veía estos pro-
cesos decía: mira los jóvenes que van al Congreso; pero 
pensar que estaré en uno, con la dirección histórica de la 
revolución escuchándonos, es algo grande. Tengo el privile-
gio de representar a la juventud de Camagüey y del Minint, 
sobre todo porque sé que hay cientos de jóvenes valiosos 
que pudieran estar, por lo que trataré de hacerlo a la altura 
de esos significados. Ya estamos haciendo nuestro Congre-
so, aportando lo que nos toca en el actual momento.

Pero este capitán no ha dejado de ser joven. Se levanta 
temprano, practica ejercicio dos veces al día, cuela el café 
matutino en su casa, luego se pone el uniforme y parte a 
cumplir con el deber, muchas veces sin horas de regreso. 
Además, busca un espacio en la agenda para sus padres, 
su esposa, también oficial del Minint y uno de sus apoyos, 
la construcción de su casa y la autopreparación, quizá por 
eso Ricardito se ha hecho especialista en el arte de robarle 
tiempo al tiempo.

“La ciencia de la ganadería es el acuartona-
miento, por eso yo tengo mi finca acuartona-
da con corte eléctrico, porque el ganado lleva 

alimentación, acuartonamiento, reproducción y 
un buen manejo, si haces todo bien tienes ga-
rantizada la eficiencia y los rendimientos son 
superiores”. Lo dice con la seguridad de un ex-
perimentado, pero este muchacho solo tiene 26 
años, es técnico de nivel medio en Inseminación 
Artificial y actualmente cursa la carrera de Medi-
cina Veterinaria. 

Lionar Martínez Mendoza, campesino de la 
cooperativa de créditos y servicios (CCS) Dioni-
cio Riandes Cerván, del municipio de Jimaguayú, 
lleva dos años como usufructuario, pero toda una 
vida dedicada al campo, pues sus padres tam-
bién tienen tierras y él creció entre la guataca y 
el machete.

Él no se conforma con aportar 15 000 litros de 
leche anuales. Ahora mismo desinfecta de ma-
rabú otras dos caballerías de tierra que le fueron 
entregadas por el Decreto-Ley 300. “Así podré 
incrementar la masa y, además, sembrar comida 
para el pueblo y cumplir con el llamado a la pro-
ducción de alimentos agrícolas. Es un sacrificio 
más, porque en lo que acabas con ellas te dan 
las ocho de la mañana, atiendes a los terneros 
y arreglas la cerca que los animales te tumba-
ron, casi no te queda tiempo para el sembrado, 
la ciencia está en buscar cultivos como el plátano 
que no exigen tanta atención.

“Desde que estoy afiliado a esta cooperativa 
mejoré mucho, aquí se atiende muy bien a los 
jóvenes, yo era militante de la UJC y asumí la di-
rección del Comité de Base”. Pero su orgullo más 
grande es haber dado la disposición durante el 
proceso Somos Continuidad e integrar ya las filas 
del Partido Comunista de Cuba. 

Lionar es de quienes pase lo que pase, tiene 
que levantarse día por día a cumplir con su en-
cargo, ordeñar las vacas y sembrar alimentos. “A 
pesar de que resulta un poco difícil, sí se puede 
hacer, con deseo y vocación, y a mí me encantan 
los animales y el campo. No es fácil la tarea de 
simultanear las labores agrícolas con las tareas 
de la Juventud, pero se trata de organización, el 
día que tengo reunión, ordeño más temprano y lo 
pongo todo en función de eso. Cuando se trabaja 
la gente se suma. Mi CCS se preocupa por los 
jóvenes y eso influye”.

Este guajiro de pies a cabeza tendrá la opor-
tunidad de vivir una experiencia única en el XI 
Congreso de la UJC. “Espero que se ajuste a los 
tiempos que vivimos. Y a mis contemporáneos 
les digo que aprovechen las oportunidades, co-
jan tierras y produzcan. No es fácil, pero se pue-
de trabajar la tierra sin dejar de ser joven. Con 
esfuerzo se logra todo”.

A Yoania Pérez Martínez la conocí en el Cuarto Congre-
so Pioneril, éramos apenas niños. Ahora la vuelvo a 
ver hecha una mujer, es psicóloga, y labora como es-

pecialista de Cuadros en la Sucursal Islazul de Camagüey. 
Además preside las Brigadas Técnicas Juveniles (BTJ) en 
su centro.

Según cuenta, ese cargo la ayuda a estar muy cerca del 
universo juvenil de la entidad, pues es la encargada de 
diagnosticar, seguir y estimular a aquellos jóvenes con pers-
pectivas para asumir responsabilidades, “ello me permite 
identificar a los posibles militantes de la Unión de Jóvenes 
Comunistas. Indago por su disposición también para perte-
necer a nuestras vanguardias políticas”.

Dos muchachos interrumpieron sin querer la entrevista, 
al percatarse dijeron: “no podemos tener mejor representa-
ción que Yoania, ella será nuestra voz en el Congreso de la 
Juventud”, a buen entendedor, con pocas palabras basta.

“La sicología fundamenta todo lo que hago, aplicar la 
ciencia a mi trabajo me permite identificar cualidades como 
el liderazgo y competencias que se pueden desarrollar para 
que el muchacho que entra hoy a la entidad en el futuro 
pueda asumir una responsabilidad”.

Sobre las BTJ cuenta que tuvieron que indagar bastan-
te para echar a andar el movimiento allí, pero tienen jóve-
nes que innovan constantemente, “sobre todo en el área 
de gastronomía, buscan con los mismos recursos brindar 
variedad en las ofertas al cliente”.

El comité de base tampoco deja de innovar, hasta en una 
revista online están pensando para irradiar no solo en los 
militantes, también en quienes no lo son, “esto ha dado re-
sultado, al punto de que quienes no querían saber de mili-

tancia se han acercado a nosotros con el objetivo de parti-
cipar en nuestras actividades, se sienten parte y ya quieren 
ingresar a la organización. Pero el trabajo siempre es insufi-
ciente, sé que podemos hacer más, en los últimos tiempos 
nos han llovido las ideas, debemos ser eternos inconfor-
mes. Hay que preocuparse por los resultados económicos, 
pero también por el trabajo político, nosotros aquí hemos 
logrado vincular las dos cosas”. 

Esta espigada muchacha es una de las dos delegadas del 
turismo a la cita juvenil. Allí piensa aportar sus experiencias 
en cuanto a la responsabilidad de la juventud en ese sector 
estratégico para el país. “Participar en otro congreso me ha 
traído recuerdos de la cita pioneril a la que fui en el 2006 y 
me doy cuenta que sigo siendo la misma, me mantengo por 
el buen camino”.

El arte de robarle tiempo al tiempo

Yoania por el buen camino

“Tumbar marabú 
no mata a nadie”
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Deportes/Cultura

A cargo de Yanetsy León González

CAMAGÜEY, SÁBADO 4 DE ABRIL DEL 2020
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A cargo de Félix Anazco Ramos

En agosto del 2019, con 17 
años, se vistió por primera 
vez con el traje de Cama-

güey en la máxima categoría de 
la pelota cubana, pero parecía 
un fantasma de vuelta a la caja 
de bateo del estadio Cándido 
González. Aquel rostro moreno 
y el número 95 a la espalda eran 
señas conocidas para los aficio-
nados más viejos. Días antes, en 
Mayabeque, había decidido el 
juego de su debut en series na-
cionales, el primero de la edición 
59, con doblete al jardín central, y 
seis meses después quedaría se-
leccionado como el cuarto Novato 
del Año en Cuba de Camagüey.

Al Loidel Chapellí de marras 
hay que distinguirlo con el Zulue-
ta de su madre Rosmery o con el 
Jr. que le toca como hijo homóni-
mo de quien bateó para 328 de 
average durante 16 temporadas. 
Con tal legado, lo suficientemen-
te grande para pesarle, el mu-
chacho se dedicó a divertirse y 
los resultados llegaron solos; sin 
embargo, cuando hablamos esta 
semana por teléfono no se le sen-
tía muy viva la voz.

“Estoy como fiera enjaulada. 
Íbamos bien en los entrenamien-
tos para la Serie 60 hasta que llegó 
la pandemia”, nos comentó desde 
su casa. Las prácticas en el patio 
con su padre le saben a poco. No 
obstante, conversar de su primer 
gran año le reanima la voz.

“Una temporada muy fuerte. 
Primero competí como regular en 
el Sub-23 y luego estuve en casi 
90 juegos de la Serie Nacional. 
Me sentí muy bien en el debut 
con los mayores porque contri-
buí en un tremendo resultado del 

equipo. Anteriormente promediaba 
unos 35 partidos anuales. Por eso 
me agoté en algunos tramos de la 
competencia e incluso me lesioné”.

—Ese paso se dificulta con 
un pitcheo más exigente. Tú 
no conectaste largos batazos. 
¿Fue esa la razón?

—Enfrenté un pitcheo más 
“duro” que el de las categorías 
menores, con lanzadores de 
mayores recursos y un pensa-
miento táctico desarrollado.

“No ajusté la mecánica de ba-
teo, sigo haciendo swing fuerte 
y recto, aunque no haya pegado 
jonrón. Me considero un batea-
dor de líneas cortas, con facilidad 
para dar extrabases por mi velo-
cidad en el corrido de las bases. 
Según los entrenadores, esta 
resultó una buena competencia 
desde el punto de vista ofensivo 
porque regularmente elegí lan-
zamientos en la zona de strike y 
produje unas cuantas carreras”.

—Cuando te recuperaste de la 
lesión ya en la segunda fase, tu 
rendimiento bajó...

—Iba muy bien, y después me 
costó recuperar la forma. Aunque 
el pitcheo concentró su calidad, el 
principal problema estuvo en mi 
condición física y en la ansiedad 
por volver a hacer las cosas bien. 
Desde el banco me mantuve en-
trenando y esperando la oportu-
nidad de ganarme el puesto nue-
vamente. Por suerte el momento 
llegó en los play off y pude ayudar.

—¿Es tu peor recuerdo de la 
Serie?

—Para nada, eso está en la pelota 
y uno necesita que le suceda para 
entender que el puesto hay que 
ganárselo. El peor momento de la 

Serie para mí fue la barrida que nos 
dio Industriales en la segunda eta-
pa, en La Habana. Hicimos ese via-
je con mucha gente lesionada, pero 
jugamos muy mal. Estuve horrible, 
en un partido me sentaron por co-
meter dos pifias en fildeo.

“Y precisamente por eso lo me-
jor ocurrió al ganarle a Industria-
les en semifinales. Disfruté mu-
chísimo esas tres victorias, nunca 
había vivido un ambiente como el 
de esos días. Salir de emergente 
y ayudar al equipo con hits, fue 
muy bonito también”.

—¿Cómo llevaste la compe-
tencia por el “Novato del Año”?

—Nunca estuve pendiente de 
la carrera por el premio, tenía la 
mente ocupada en rendir a la al-
tura de mis compañeros. Al final, 
sin su ayuda y la de los prepara-
dores físicos y la confianza de los 
entrenadores, no hubiese conse-
guido tanto. Cuando supe de la 
nominación tampoco me preocu-
pé, porque había jugadores como 
el cienfueguero Luis González 
que también lo merecían, por eso 
me sorprendió que me eligieran. 
Pienso que votaron por mí porque 
produje más y mis números con-
tribuyeron a un mejor resultado 
colectivo, aunque la edad seguro 
influyó.

—Muchos se rompían la ca-
beza pensando en qué posición 
te utilizaría Miguel Borroto, por-
que en los equipos Cuba juga-
bas en la primera almohadilla 
y en la Sub-23 también en la 
intermedia; sin embargo, la es-
trategia de usarte en el out field 
ya comienza a gustar...

—Por ahora los planes de los di-
rectivos de Camagüey y del Cuba 

es que continúe desarrollándome 
en los jardines, y en eso trabajo. 
Este año cometí errores costosos 
en el left field y no quisiera repe-
tirlos. Poco a poco mejoro en mi 
ubicación ante cada situación y 
cada bateador, y también en la lo-
calización de los batazos; no obs-
tante, quiero ser más útil a la de-
fensa y por eso no descarto volver 
a cubrir la primera y la segunda si 
los directores lo necesitan.

—Estar luego en el conjunto 
nacional Sub-23, como lo ha-
bías hecho en los niveles esco-
lares, cadetes y juveniles, sig-
nifica una presión extra, pero 
creo que la mayor cruz que car-
gas es que siempre te compa-
remos con tu padre.

—Vivo orgulloso de que me 
comparen con mi papá, porque 
ha sido de los más grandes pelo-
teros de esta provincia. Siempre 
anda diciendo que yo seré mejor 

....porque a esta edad él no tenía 
tantos logros, pero los resultados 
de su carrera impresionan.

“Necesito constancia en los 
entrenamientos y mucha disci-
plina para superarlo. Para esa 
meta tengo todo su apoyo desde 
el inicio. Habla conmigo antes y 
después de cada juego para in-
dicarme las particularidades de 
los lanzadores, mis potencialida-
des frente a cada rival... y después 
analizamos lo que no salió bien 
para mejorar. Es mi mejor profesor 
y gracias a sus enseñanzas es-
toy creciendo en el pensamiento 
técnico-táctico”. 

Nunca mejor dicho que en es-
tos días en que el mejor inicialista 
del Campeonato Mundial de Italia 
en 1998 “alimenta” los sueños de 
su creación, una fiera que saldrá 
de casa con hambre de grandeza 
cuando pase la pandemia.

“Chape Jr.”, novato con cara de grande 

Ser musicóloga en Camagüey ha 
sido la pieza más compleja de to-
car para Heidy Cepero Recoder, 

pero la joven investigadora, profesora 
y madre, se reta a sí misma. Nunca se 
ha conformado con lo que le dicen, por-
que la constante indagación resulta vi-
tal para acrecentar el conocimiento. Lo 
anterior explica su rápido merecimiento 
del título de Máster en Cultura Latinoa-
mericana, sus premios y el reconoci-
miento en espacios académicos dentro 
y fuera de Cuba.

—Desarrollas una línea investigativa 
que vindica a voces marginadas en la 
historia. ¿Por qué te interesan los porta-
dores naturales de folclor?

—Son quienes llevan el conocimien-
to cultural en la sangre, y lo expresan de 
forma espontánea. Mas no tienen el lugar 
que merecen dentro de la política cultu-
ral. Todavía los grupos folclóricos mon-
tan sus espectáculos a partir de cantos, 
toques y bailes de esos portadores, y 
disfrutan viajes y éxitos internacionales 
que los originales merecen con más ra-
zón. Es necesario potenciar la visibilidad 
y una mayor promoción a esos cultores 
porque representan la diversidad de ex-
presiones musicales y danzarias de la 
identidad cultural cubana. Somos una 
mezcla de todos.

—En febrero pusiste a tocar la clave 
de guaguancó a estudiantes y profeso-
res en dos universidades estadouniden-

ses, ¿qué conclusiones sacaste de esa 
suerte de experimento?

—En la Kennesaw State University, de 
Georgia, y en la Tulane University, de New 
Orleans reconocieron antecedentes co-
munes en ambos países. Allí se descono-
cen nuestras esencias. Ofrecí un panora-
ma de la música cubana, en particular de 
la rumba; abordé elementos afrocaribeños 
y me referí a su utilización dentro del au-
diovisual. La cultura latinoamericana ocu-
pa espacio importante en sus proyectos 
de investigación. Que hablen de Cuba los 
propios cubanos les gratifica. Me lo agra-
decieron de corazón.

—El viaje ha sido esencial en la cons-
trucción del arraigo, ¿cómo explicas esa 
vivencia desde tu condición de sujeto 
de identidad cultural en otra realidad?

—Dar clases me ayuda a trasmitir co-
nocimiento. Siempre es un garante de 
aprendizaje graficar sonora y audiovisual-
mente. Yo sentí ese calor humano de la 
solidaridad. Transferí riqueza musical, pe-
dagógica y espiritual, y recibí el abrazo a 
nuestra alegría y a nuestra defensa de la 
identidad.

—De aquellos estudiantes a los tuyos, 
¿qué te preocupa más del aula de la fi-
lial de la Universidad de las Artes?

—Que no se profundice en los conteni-
dos, que no se aproveche al máximo esa 
etapa de estudiante donde abordas temas 
que tal vez nunca revisites. Inculco que 
mientras más conocimientos culturales y 

generales tengan, mejores músicos e intér-
pretes serán.

—La crítica musical en Cuba es otro 
de tus temas, ¿por cuál línea te enfocas? 

—La música cubana abarca un amplio 
universo, de ahí la acentuada percep-
ción acerca de la carencia de crítica al 
respecto y la urgencia de visualizar el 
criterio especializado. La preocupación 
por la crítica ha estado latiente entre los 
investigadores cubanos. Argeliers León, 
padre de la musicología cubana, decía 
que “no es que formemos críticos de mú-
sica, sino músicos como críticos, como 
especialización”.

—Adelante y nuestros lectores agra-
decemos los textos que has compartido 
a través del periódico…

—Me gustaría publicar más en la pren-
sa escrita y digital. Hacer crítica constituye 
una labor de orientación, siempre acom-
pañada de principios éticos. Entraña com-
promiso y responsabilidad. Al ser tan po-
cos musicólogos en la provincia me obliga 
a investigar temas que me eran ajenos. 
Debemos fomentar espacios que acer-
quen a los profesionales con los lectores 
no especializados; espacios útiles además 
para los músicos acerca de problemas del 
arte. Hay dos elementos clave: no abusar 
del lenguaje sofisticado y no pretender ser 
el protagonista.

—Has sido una miembro activa de la 
Asociación Hermanos Saíz, ¿te ofrece la 
promoción en la justa medida?

—La Asociación ha sido un apoyo esen-
cial en mi desarrollo. Crecí en el 2008, con 
el tercer lugar del Premio Nacional de Mu-
sicología Argeliers León, de la UNEAC y el 
premio nacional Memoria Nuestra. La AHS 
ofrece una plataforma amplia de promoción 
que cada joven debería tener para encauzar 
su obra. Como jefa de la sección de Crítica e 
Investigación de la filial camagüeyana insis-
to en la búsqueda para atraer al talento de 
los centros de educación superior. Debemos 
extender y visibilizar cada uno de nuestros 
eventos, becas y premios para potenciar el 
crecimiento. Así preservaremos un objetivo 
fundacional de la AHS: ser una organización 
revolucionadora, de vanguardia, de calidad.

Clave musical de Heidy Cepero 
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La rapidez de sus piernas le posibilitó a Chape Jr. conectar 12 dobletes y un 
par de triples, pero en la próxima Serie aspira a ensuciar más el uniforme para 
duplicar las cuatro bases que robó en su primer año.



Brújula... por la vida
Ahora que todas las coordenadas de los empeños nacionales están enrumbadas a detener la propagación de la 

COVID-19, Adelante invita a reflexionar sobre esta enfermedad y a tomar nota de lo mucho que podemos hacer para aplanar 
la curva de contagios, para apoyar a nuestras instituciones y organismos en la lucha por la vida.

1. ___Los antibióticos son eficaces contra los virus.

2. ___Bañarse con agua caliente no proporciona ninguna
          protección contra la COVID-19.

3. ___Los secadores de manos no matan el SARS-CoV-2.

4. ___El nuevo coronavirus se transmite a través de picaduras
          de mosquitos.

5. ___El virus de la COVID-19 puede transmitirse en cualquier
          zona, incluidas las de clima cálido y húmedo.

6. ___Deben utilizar lámparas ultravioleta para esterilizar las
          manos u otras partes del cuerpo.

7. ___Rociar todo el cuerpo con alcohol o cloro no sirve para
          matar los virus que ya han entrado en el organismo.

8. ___El nuevo coronavirus no afecta a adultos mayores y
          niños.

9. ___Usar guantes de goma no impide el contagio, pues al
          tocarse la cara la contaminación pasa de este al rostro.

10. ___Los coronavirus se propagan a grandes distancias a 
           través del aire.

11. ___El virus no es un organismo vivo, sino una molécula
            de proteína (ARN) cubierta por una capa protectora
            de lípido (grasa) que al ser absorbida por las células
            de las mucosas ocular, nasal o bucal, mutan su
            código genético y se convierten en células agresoras
            para el organismo.

12. ___El riesgo de contraer el virus causante de la COVID-19
           por contacto de un paquete que haya sido manipulado, 
          transportado o expuesto a diferentes condiciones y 
          temperaturas es bajo.

13. ___El consumo de ajo es efectivo para prevenir el 
            coronavirus.

1. F  Los antibióticos no son eficaces contra los virus, solo con-
tra las infecciones bacterianas.

2. V  
3. V  
4. F  El nuevo coronavirus no se transmite a través de picaduras 

de mosquitos, solo al estar en contacto con las mucosas ocular, 
nasal o bucal.

5. V  
6. F  No se deben utilizar lámparas ultravioleta para esterilizar las 

manos u otras partes del cuerpo, ya que la radiación ultravioleta 
puede causar eritemas (irritación de la piel), solo se ha compro-
bado que es efectivo para la prevención del contagio el uso de 
alcohol y cloro, así como el jabón.

7. V  

8. F  El nuevo coronavirus puede afectar a personas de todas 
las edades, si bien se ha observado que los mayores y los que 
padecen alguna enfermedad como asma, diabetes o cardiopatías 
son más vulnerables.

9. V  
10. F  Los coronavirus no se propagan a grandes distancias a 

través del aire. El contagio de la COVID-19 se produce por contacto 
con gotas respiratorias, de ahí que es muy importante el distancia-
miento de al menos metro y medio entre personas.

11. V  
12. V  
13. F  Alimentos tan saludables como el ajo no han probado tener 

ningún efecto preventivo contra el coronavirus.

RESPUESTAS

Según expertos, un enfermo puede contagiar a 
alrededor de dos personas, de ahí que las medidas 
de distanciamiento sean un eslabón fundamental en 
la prevención. Otra es la limpieza de las superficies 
de uso más frecuente, ¿la razón?, mira los tiempos 
que sobrevive el virus en el aire, la madera, el car-
tón, el aluminio y el plástico:

El uso de alcohol es recomendable para limpiar las 
superficies. Este virus es muy frágil, solo lo protege una 
capa fina de grasa. Cualquier mezcla que contenga alco-
hol a más de un 65 % disuelve la grasa y esto hace que la 
molécula de proteína se disperse y disuelva. Te comparti-
mos dos formas de limpiar los celulares y computadoras.

CON AGUA Y JABÓN:

1. En el caso del teléfono, apágalo antes de empezar el pro-
ceso.

2. Utiliza un pañito de microfibra preferiblemente, de esos 
que se usan para limpiar los espejuelos. En caso de no contar 
con uno, elige algún tejido suave que no suelte pelusas.

3. Prepara una solución de agua tibia y jabón con la que 
humedecer levemente el pañito, no demasiado para que no se 
mojen los puertos u otras entradas.

4. Pásalo por los equipos y déjalos secar.

CON ALCOHOL:

1. Utiliza un paño limpio y suave.
2. Humedécelo en agua con alcohol (agua destilada o vinagre).
3. Pásalo por las superficies a limpiar. Recuerda quitarle la 

funda al teléfono.

Tres horas.

Cuatro horas.

24 horas.

48 horas.

72 horas.

Te proponemos dos tips necesarios en 
tiempos de COVID-19. Periódicamente debes 
lavarte las manos, sobre todo antes y des-
pués de tocar alimentos, cerraduras, perillas, 
interruptores, control remoto, teléfono celu-
lar, computadoras, y cuando uses el baño.  
El lavado debe durar lo que dura La canción 
de la vacuna. Puedes enseñar a los niños al 
ritmo de este tema musical.

Había una vez un bru, un brujito que en 
Gulubú

a toda la población

embrujaba sin ton ni 
son.

Pero un día llegó el  
doctorrrr

manejando un cuatri-
motorrrr...

¿Y saben lo que 
pasó?

¿No? Todas las brujerías

del brujito de Gulubú se curaron con la 
vacu

con la vacuna

luna luna lu.

Muchas cosas se han acuñado por “expertos” en estos días cuando más de una idea se ha puesto en práctica para alejar 
al coronavirus. Algunos de esos mitos y realidades te listamos en un verdarero o falso. Ponte a prueba: 

Si tienes que salir por algún asunto impostergable te 
dejamos aquí una propuesta de cómo preparar la entrada 
de la casa para pasar al interior lo más higiénico posible.
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